

جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا

كلية الدراسات العليا والبحث العلمي

كلية التربية

القيم التربوية في سورة لقمان ودورها في تشكيل شخصية المسلم

بحث تكميلي لنيل درجة الدبلوم فوق الجامعي في التربية

إعداد الطالبة/ منى إسماعيل محمد احمد

إشراف

الدكتورة/ أميرة محمد علي

1433هـ - يوليو 2012م

مستخلص :-

هدفت هذه الدراسة لتحديد القيم التربوية فى سورة لقمان ودرها فى تشكيل شخصية المسلم وبيان أنواع القيم وأكثرها تكراراً .

استخدمت الباحثة المنهج الوصفي التاريخي وأسفرت الدراسة عن النتائج الآتية :

1. أثبتت الدراسة وجود قيم تربوية متعددة فى سورة لقمان وهى قيم روحية اجتماعية إيمانية واسرية.
2. وكانت أكثر القيم تكراراً هى القيم الإيمانية والاخلاقية والاجتماعية .
3. اثبتت الدراسة ان القرآن الكريم وأسنه لنبوية الشريفة نبع فياض زاخر بالقيم الإسلامية.

على ضوء هذه النتائج خرج للبحث بالتوصيات الآتية :

1. ضرورة الاهتمام بالقرآن الكريم والسنة المطهرة مع ربطها بالمنهاج التعليمية باعتبارهما أساس المعارف والعلوم عامة .
2. ضرورة ربط المواد الدراسية مع بعضها البعض وفق المنهج القرآنى لإثبات أهمية القرآن الكريم والسنة المطهرة فى العلوم المختلفة .

Abstract:-

This study aimed to highlight the educational values in sorat Logman and its vat in shaping musli charter and detailing the most repeated ones .

The researcher followed tow metned descriptive historical

The study resulted to following results :-

1. proved the presence of educational values in sort Logman and most repeated ones are are religious meandrous , social .
2. It also verified that A Quran el kava and el sorah rich source in Islamic results .

Upon those Vourlis the following recommendations have been mold's:-

1. The importance of religion and its role in education methods as a primary source for knowledge .
2. The importance of connecting the education subjects and religion .

فهرس المحتويات

رقم الصفحة	الموضوع
أ	الاية
ب	الاهداء
ج	الشكر والعرفان
د	مستخلص الدراسة
هـ	Abstract
و	فهرس المحتويات
الفصل الاول : الاطار العام للدراسة	
2	مقدمة
4	مشكلة الدراسة
4	اسئلة الدراسة
4	اهداف الدراسة
4	اهمية الدراسة
4	حدود الدراسة
5	منهج الدراسة
5	مصطلحات الدراسة
الفصل الثانى : الاطار النظرى والدراسات السابقة	
8	مفهوم القيم التربوية فى الاسلام
35	الدراسات السابقة
الفصل الثالث : سورة لقمان	
44	تعريف القران
45	تعريف سورة لقمان

47	سبب التسمية
47	فضل السورة
47	سبب النزول
50	خصائص السورة
الفصل الرابع : عرض ومناقشة البيئات	
53	عرض ومناقشة البيئات
58	انواع القيم التربوية التي يمكن استخلاصها
59	الفضائل التربوية
الفصل الخامس : النتائج والتوصيات والمقترحات	
64	النتائج
64	التوصيات
65	المقترحات
67	قائمة المصادر والمراجع